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公屋人龍趨增 平均等3.6年
張炳良指社區拒「開綠燈」建屋 王坤：長遠要多招拓地

申請公屋的人龍愈排愈長，截至今年
9月底，公屋輪候冊已創下共有

28.53萬宗申請紀錄，較6月時的28.22萬
宗，再增3,100宗。根據房委會最新資料
顯示，家庭申請約有14.25萬宗，非長者
單身人士約有14.28萬宗。
家庭申請最新平均輪候時間由今年6月
的3.4年增至3.6年，多於平均輪候3年的
上樓目標。另外，長者一人申請者的平
均輪候時間亦要兩年。
政府期望地區人士為公屋項目「開綠
燈」以縮短輪候時間。張炳良表示，房
委會在推展建屋項目面對兩大挑戰，首
先是覓地困難，再者是社區居民擔心人
口密度增加，抗拒當局在該區建屋。他
承認供應問題不易克服，但當局仍會維
持長遠房屋策略訂立的建屋目標。

「明明是公園，卻用來建屋」
距離3年上樓目標愈來愈遠，前長策會

成員王坤接受本報訪問時認為，事件突

顯政府欠缺土地儲備，致使公屋供應嚴
重不足，當局需要嚴正檢討供應問題。
對於張炳良提到的社區抗拒問題，他理
解居民反對原因，「明明那一幅地是用
來作公園，卻用來建屋，對當區居民也
是不公平。」
他又認為，政府於已發展地區所覓得

的興建面積，猶如見縫插針，相對長策
會10年建屋目標48萬個而言，只是小數
目，倒不如多管齊下開拓新土地。

盼勿靠技術趕青年「離隊」
目前不少輪候公屋人士的居住環境惡

劣，王坤建議政府重新考慮在空置地興
建中轉房屋，先解決短期需要。他提
議，啟德區目前空置的土地可以考慮作
暫時居住，希望政府不要過於憂慮，以
為市民住下便不會離開。對於有不少年
輕人亦在排隊行列之中，他認為政府不
應僅透過技術希望他們「離隊」，而是
針對年輕單身人士的住屋需要。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）公屋輪候個案超過28萬宗，平均上

樓時間3.6年，超出房委會3年上樓承諾愈來愈遠。房委會主席、運

輸及房屋局局長張炳良昨日出席房委會集思會後表示，關注輪候人數

不斷增加，加重房委會建屋計劃壓力，但增加建屋仍面對土地不足及

社區抗拒問題。公屋聯會主席王坤表示，不少地區住用地積比率高達

9倍或以上，生活空間狹逼，地區人士難免感抗拒，認為長遠要多管

齊下開拓新土地，方可縮短公屋輪候時間。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）房委會與轄
下多個小組委員會昨日舉行集思會，討論下
年度建屋發展工作。房屋委員會委員郭偉強
建議，當局應該善用閒置土地，用作興建中
轉房屋予有需要人士，紓緩輪候公屋的壓
力。另外，有份出席集思會的運輸及房屋局
局長、房屋委員會主席張炳良回應「鉛水」
事件，指減免水費及租金問題複雜，不能隨
意作決定。

公屋輪候人數再創新高，郭偉強會後引述
不少委員指，不介意於天橋底或閒置土地，
興建組合式臨時房屋或中轉屋，解決臨時住
屋需要。他以北角邨地皮「曬太陽」閒置多
年為例，認為不少地區白白丟空十年八載，
然而這些閒置土地相當珍貴，建議政府考慮
發展，但署方未有正面回應；亦有委員擔心
這類臨時房屋出現管理問題。另外，有委員
提出在長策建屋目標之上再增加供應，才有

望把輪候時間減至3年。
至於「鉛水」事件，會上有委員建議向受
影響的住戶減免水費。張炳良回應指，水費
並非由房委會負責，而租金涉及一連串問
題，不能夠隨意決定，當前首要做好食水含
鉛的善後工作。亦有意見提出為受影響居民
減租，他認為較複雜，因為房委會現時的租
金政策不是收回成本，基本上是補貼，因此
不能隨意作決定。
他又提到，公屋食水質量控制問題檢討委

員會年底將會提交報告，由投標招標小組委
員會處理承建商承擔的責任。

郭偉強倡「閒地」建中轉屋
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沙田翠湖花園2.6億元天價維修工程圍標案，揭發
工程公司前東主丘瑞田，涉嫌向業主立案法團成員
及物業管理公司職員提供逾4,400萬元賄款，以圍標
方式取得翠湖花園、濱景花園的顧問及翻新工程合
約。由前廉署總調查主任、大律師查錫我代表的丘
瑞田，昨在區域法院承認4項串謀向代理人提供利

益罪，法官將案押後至12月22日聽取求情，又認為被告
勇敢承認控罪，過往接受廉署調查表現合作，相信棄保潛
逃機會不大，批准他保釋候訊。
報稱維修工程判頭的被告丘瑞田（57歲），被控5項串

謀向代理人提供利益罪。他昨日承認4項控罪，涉及翠湖
花園的3項控罪指丘於2010年至2014年間，串謀他人以
工程總費用中的4,400萬元作為賄款，給予業主立案法團
主席黎國樑、新昌管理集團執董兼董事總經理樊卓雄及物
業經理許鈞碧，以換取顧問及翻新工程合約。
案情指，許鈞碧得悉丘瑞田曾在其他屋苑的翻新工程中
擔任中間人，遂於2010年邀請他為翠湖花園尋找顧問和
承辦商。其後，丘安排「圍標飯局」，出席的包括黎國
樑、樊卓雄、許鈞碧、香島建築董事楊永燊、黃潘建築董
事黃志光等人；眾人同意將以總工程費用按百分比作報
酬，以協助香島建築及黃潘建築取得工程合約，丘則可獲

0.5%，即約130萬元。
樊卓雄建議法團揀選公開招標中第三高的標書作顧問，第

三低則作承辦商。兩間建築公司董事又提及會安排「影子公
司」參與招標。數天後，許鈞碧向丘索取10萬元「誠意金」，
丘則向兩公司董事開價15萬元，轉交許後私吞剩餘的5萬元。
黃潘建築和香島建築最終按照「三高三低」的劇本，分別以
88萬元及2.62億元取得顧問及翻新工程合約。
丘瑞田另承認在2005年至2007年間，串謀他人向沙田

濱景花園法團維修專責小組成員何志光提供60萬元賄
款。但他否認向土瓜灣華麗大廈的物業管理公司經理鄭錦
江，提供9.6萬元賄款一罪，獲控方申請保留。

控方反對保釋 官：禍不及妻兒
辯方大律師查錫我申請押後至12月22日，以準備全面

的求情，並分別以3萬元現金及人事擔保，遭控方反對。
查大狀指，被告的妻兒長居菲律賓，他已計劃為17歲的
兒子申請來港，須於年底前親自辦理手續，希望法官恩
恤。法官認為，被告勇敢承認控罪，過往接受廉署調查表
現合作，相信棄保潛逃機會不大，又反問：「佢已經為罪
行付上代價，家人係咪都要付上代價呢？」他最終准被告
保釋。 ■記者 杜法祖

香港文匯報訊（記者 杜法祖）村屋發展商於2008
年至2011年間，涉嫌串謀11名原居民，在申請丁屋
建屋牌照時詐騙地政總署。原居民疑在申請建屋牌照
時向發展商轉讓丁權，從中獲取19萬至25萬「賣丁
費」，涉案發展商則計劃在沙田大輋村一農地建丁屋
圖利，被控向沙田鄉事會主席莫錦貴提供利益，作介
紹原居民之報酬。控方透露，時任新界鄉議局主席劉
皇發是其中一名證人。

12被告均否認控罪
12名被告依次為康沛發展經營者李欽培（82歲）

及11名原居民陳志昌、黃卓帆、韋俊傑、韋震豪、
溫貴麟、鄭國華、鄭宇宏、鄭興、邱貴珠、韋柏瀚及
劉德勝（31歲至79歲）。12人均否認串謀詐騙罪及
串謀向代理人提供利益共23罪。
案情指，李欽培在2008年 1月至2011年 3月期
間，透過一名地產經紀招攬22名有意出售丁權的原
居民，在申請建屋牌照時，訛稱會在自己持有的土地
上建屋，但私下協議將丁權轉讓康沛，涉串謀詐騙地
政總署，圖使署方批出丁屋建屋牌照。原居民從中可
獲19至25萬「賣丁費」，而康沛則計劃在涉案的沙

田大輋村農地上建22間丁屋，再出售圖利。
其中一項針對李欽培的控罪指，莫錦貴每介紹一

位原居民給李，便可獲20萬元報酬，而莫一共介紹
了8位，合共獲160萬元。莫在案發期間更涉以鄉事
會主席身份向地政總署施壓，以圖加快牌照申請進
度。控方昨透露，時任新界鄉議局主席劉皇發將出庭
作控方證人，以證鄉議局不容許莫利用主席權力收受
利益及促使署方發牌。據了解，有關調查仍進行中，
莫仍未被正式落案起訴。
控方透露，李為保障利益，曾與原居民簽定秘密

建築協議，原居民一旦簽署協議，便同意放棄丁屋權
益，而原居民在申請牌照過程中，只是名義上的申請
人，丁權已歸康沛所有。控方昨傳召案發時任沙田地
政專員的陳雪貞出庭作供。
控方向陳展示一份由次被告陳志昌與康沛在申請

建屋牌照前的秘密建築協議，協議內容表示陳在丁屋
建好後，須向康沛支付900萬元，惟協議條款訂明，
所有地契須交予康沛。陳供稱，該份協議已列明地主
已將土地權益交予發展商，協議違反署方規定丁屋不
可轉讓的條款，若知悉協議的存在，署方將不會發
牌。陳今天會繼續作供。

丁屋涉貪案 劉皇發任控方證人天價圍標判頭認罪 官讚勇敢准保釋
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）香港未來的退休保障
路向續受公眾關注。由政務司司長林鄭月娥主持的扶
貧委員會昨日舉行會議，主要討論將於今年12月啟動
的退休保障公眾諮詢文件草擬本，並預計在下星期的
會議，能完成審議諮詢文件的初稿。此外，關愛基金
轄下「長者牙科服務資助」項目推展至80歲或以上、
領取「長者生活津貼」人士後，至今已收到逾6,330宗
申請，當中6,100名合資格長者已獲安排預約首次牙科
診期，委員會表揚香港牙醫學會積極推動項目的貢獻。

退保諮詢初稿倡避「感情字眼」
扶貧委員會早前已就退休保障諮詢文件的框架及

內容作出討論，委員會秘書處在昨日的會議上擬備
了諮詢文件的草擬本，委員在會議討論了其中數個
章節，並會在下次會議繼續討論其他章節，以完成
審議諮詢文件的初稿。有委員會後稱，會上有人建
議序言應包含社會對退休保障提出的不同意見，政
府不應在序言部分表達對退休保障的立場；亦有委
員認為文件應避免用有感情的字眼，避免令人感覺
對部分方案存有偏見。
2015年扶貧委員會高峰會已於本月10日圓滿結

束，委員在昨日會議上亦備悉從高峰會公開討論環
節，及在上周二召開的立法會扶貧小組委員會會議
上所收集到的意見，並討論委員會及其轄下4個專責
小組的相關跟進工作。
委員亦在會上備悉關愛基金轄下「長者牙科服務資

助」項目的最新進展。基金於今年9月將項目分階段擴
展至領取「長者生活津貼」的長者，首階段涵蓋80歲
或以上的長者，至今已收到逾6,330宗申請，當中6,100
名合資格長者已獲安排預約首次牙科診期。
而為配合於明年1月第三次推出「非公屋、非綜援

的低收入住戶一次過生活津貼」項目，委員亦同意基金安排
於下月在報章刊登廣告，以加強有關項目及基金其他工作的
宣傳，讓更多市民認識基金的工作。
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）政府統計處昨日公
佈，今年6月中層經理級與專業僱員的名義薪金指數
按年上升4.8%。扣除以丙類消費物價指數計算的消
費物價上升的因素後，今年6月的實質薪金指數按年
升2.7%。政府發言人表示，隨着香港經濟朝知識型
及高增值方向發展，較高技術階層的人力供求情況
持續緊絀，致令中層經理級與專業僱員的平均薪金
按年續見穩健及全面增長。

統計處抽查約260間公司的最新數字顯示，今年6
月各行業的中層經理級與專業僱員的月薪按年升幅
介乎4%至5.9%，當中以樓宇建築、建造及有關行業
升幅最高。
扣除消費物價上升的因素後，各行業的實質薪金

指數亦分別錄得介乎1.9%至3.8%升幅，同樣以樓宇
建築、建造及有關行業升幅最高；至於製造、電力
及燃氣供應則升幅最少。

統計處指出，如要量度因一般薪金遞增、工作表
現良好及年資增加所導致的薪金變動，則撇除新招
聘及新晉升的僱員，只計算連續兩年於同一公司及
同一職位工作的僱員而制訂薪金指數（乙）。整體
而言，今年 6月的薪金指數（乙）名義升幅為
5.7%，實質升幅則為3.6%。
調查亦發現，在2015年6月，40%的中層經理級

與專業僱員享有保證發放的年終花紅／酬金，而
74%僱員則享有不固定發放的花紅獎賞。此外，該
些僱員俱享有一項或多於一項附帶福利，例如有薪
年假、房屋福利、保險及醫療福利等。

專業中層6月實薪指數年升2.7%

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）單車友「聖地」大
埔三門仔，有數十戶兩層高平房，由牌照持有人負
責維修、保養等工作。多年以來，飽嚐風吹雨打，
平房殘舊不堪，但三門仔屬於一條漁民聚居的村
落，生活簡樸，難有多餘資金進行昂貴的修葺工
作。為此，民建聯新界東立法會議員陳克勤，近期
多番為居民奔走，尋覓承建商為部分有迫切需要住
戶免費修葺。最終，本港建造業龍頭「金城營造集
團」答應為居民義務修葺，令居民安居樂業，履行
企業的社會責任。
陳克勤昨日表示，大埔三門仔平房，需要由居民

自行負責，非由特區政府承包維修。經過時間洗
禮，大部分平房已出現牆身滲水和剝落等情況，嚴
重影響居民的日常生活。雖然，三門仔居民成立了
合作社，負責改善社區設施的工作，不過，居民全
屬漁民，生活簡樸，合作社沒有足夠資金承擔維修
所有平房的費用，維修計劃惟有一拖再拖。

陳克勤：不應「屋漏兼逢連夜雨」
他認為，香港物資充裕，不應出現「屋漏兼逢連

夜雨」的情況，於是四出尋找有心承建商，免費為
部分有迫切需要的住戶提供修葺服務。

經過多番努力，陳克勤近日終獲具有50年歷史的
「金城營造集團」答應為居民義務修葺，履行企業
的社會責任。他表示，上月聯同大埔區議員兼工程
師劉志成、三門仔村長及金城營造集團執行董事王
紹基，親身到現場視察房屋損毀程度。經初步勘
察，發現破損最嚴重的單位，牆身嚴重剝落，天花
發霉滲漏，甚至鋼筋外露。其間他們另外探訪3戶較
為迫切的住戶。
陳克勤表示，維修工程於本月初啟動，近日已陸

續完成。村屋換新裝，居民都十分開心，並對今次
獲義助表示感謝。

民建聯助村民覓承建商義修破屋

■■陳克勤陳克勤（（左左
一一））聯同承建商聯同承建商
等親身視察房屋等親身視察房屋
損毀程度損毀程度。。

■■維修工程近日維修工程近日
已陸續完成已陸續完成，，村村
屋換上新裝屋換上新裝，，居居
民都十分開心民都十分開心。。

▶9月底公屋輪候冊個案逾28萬宗，
平均上樓時間延至3.6年。 資料圖片


